

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
al mes . . . 1'25 ptas.
trimestre . . . 3'75
Provincia, id. . . 5'00
Fuera de la provincia, id. . . 5'00
Extranjero, año . . . 24'00

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'30 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'25
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05

Badajoz. Año V.—Número 1.572

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Miércoles 4 de diciembre de 1918

La personalidad regional Por telegrafo y teléfono

El segundo de los temas que los comisionados de las diputaciones extremeñas han sometido a la deliberación de las entidades que constituyen el contenido social de Extremadura, se refiere al reconocimiento de la existencia real de la región con capacidad legal como organismo político administrativo.

Es esto, en efecto, una necesidad primordial, si ha de ser efectiva y eficaz la autonomía que para los municipios y las diputaciones se refiere.

Hasta el presente, las regiones existen en España porque son una realidad tan positiva como la nación, pero se comete el absurdo de no reconocer en la ley su existencia ni, por consiguiente, tener organismo que la represente. Son las regiones una entidad social y política efectiva en la vida, pero enteramente negada en el orden político y administrativo oficial.

Desde que, entronizado el centralismo de los municipios, desde allí se partió y dividió a España al arbitrio de los ministros, en tantas porciones como les pareció, las regiones no han vuelto a tener órgano adecuado que ante la nación lleve su voz, ni que mire por sus comunes intereses, quedando divididas en porciones que sólo extraoficialmente y por el lazo real de su solidaridad ingénita, han saltado la barrera que los separó artificioosamente, para unirse en lazos de afectos, de intereses, de ideales.

Cerca de cien años llevan así las regiones y lejos de extinguirse por esto la conciencia de su solidaridad, cada día reverdece con más fuerza.

Aun las regiones que, como Extremadura, por ser víctimas del caciquismo en más y mayor grado que otras, a causa de su falta de población en relación con su superficie, lo cual relaja siempre los lazos de comunicación que mantienen vivos los afectos, pues aun en regiones como ésta se ha conservado siempre vivo el sentimiento de solidaridad de toda la región como se ha manifestado en mil ocasiones, de un modo espontáneo y sin previa preparación ni esfuerzo, sino por el curso natural de la vida.

Es verdad que los hábitos, a fuerza de tiempo, en los espíritus poco acostumbrados a calar más allá de la superficie de las cosas, hacen su camino engendrando frialdades, incertidumbres y sospechas sobre cual de las dos es más realidad, si la oficial o la histórica.

Y no hablemos de la vehemencia con que los apasionados por la centralización absorbente utilizan estas perplejidades para enfriar todos los entusiasmos y contener en lo posible la avalancha del empuje que las regiones dan para recabar su vida.

En la imposibilidad de negar en absoluto la realidad de las regiones en España, se refugia en la trinchera de discutir si hay región donde el idioma no sea distinto, donde la legislación no sea diferente, donde no sean peculiares, hasta el traje y el color de la cara o poco menos.

No se fijan estos exigentes observadores, que ni son indispensables esas condiciones para que haya entidad regional, ni bastan ellas cuando no la hay. No sólo diversidad regional, sino nacional perfectamente definida, hay entre todas las naciones americanas españolas, a pesar de hablar todas la misma lengua, como la hay entre Inglaterra y los Estados Unidos, hablando ambas el mismo idioma. Tan castellano habla Aragón como Castilla, y nadie podrá negar la diversidad regional, y jamás tuvo Andalucía legislación especial de reino foral confederado como Aragón, y nadie podrá negar su carácter y realidad regional, y habrá quien de buena fe, sin apasionamiento, pueda negar que Extremadura no puede confundirse ni con Andalucía ni con Castilla ni con ninguna otra región española? Y si esto es así en la realidad actual, como lo es en la realidad histórica, ya que en todo el curso de la historia nacional se viene contando con Extremadura como una de tantas regiones españolas, y así se organiza y así se gobierna hasta que el centralismo la borra como a las demás, ¿cómo puede discutirse siquiera la existencia real de una región que tales elementos de vida tiene? Y si existe, si vive en la realidad nacional, porque la sentimos todos palpitar en nuestros amores y sentimientos, porque la vivimos en la solidaridad y trabazón de nuestros intereses, la sentimos en la comunidad de ambiente, hábitos, virtudes y defectos ¿por qué en este momento decisivo en que todas las regiones piden

el reconocimiento de su personalidad, para que aparezca el órgano necesario de su vida, no ha de apresurarse Extremadura a pedir el mismo reconocimiento?

Este es el alcance que tiene el segundo de los temas que los comisionados de las diputaciones extremeñas someten al plebiscito de la región.

Y es tan necesario, tan imprescindible el reconocimiento de esa personalidad regional, la creación del órgano que represente su sustantividad de un modo concreto, que mientras no haya eso, hasta las autonomías municipales serán ilusorias, porque solas y disgregadas ante el Poder central, sucumbirán al fin a sus imposiciones y caprichos, resultando inútiles sus facultades y atribuciones.

El reconocimiento de la personalidad regional es el lazo de unión y el centro organizador de los municipios y comarcas de la región para ordenar su vida toda de un modo robusto y vigoroso.

Es necesario que cada región tenga su vida y no la espere como una merced de Madrid. En la actualidad, como todo está en aquel centro absorbido, sólo allí se concentra la vida toda, y es más, la vida que debía nutrir las regiones va a aglomerarse allí, y mucha de la que allí no cabe se marcha y dilapida por no tener adecuado ambiente para su fecundidad.

Cataluña ha comprendido esto antes que nadie, y por eso cuando extraoficialmente sus órganos regionales, para todos los órdenes de la vida, han coseguido una emancipación espiritual que en todos los aspectos, en el económico, en el intelectual, en el artístico, en el mercantil, está enteramente independiente de la tiranía de Madrid, presentándola con una personalidad robusta y vigorosa que España puede mirar con verdadera ufania, sobre todo si no tardan las demás regiones en seguir su ejemplo.

Cataluña no recibe de Madrid la consagración de sus mentalidades ni la designación de sus políticos, ni la organización de sus medios económicos, sino que ella es la que dicierne esas cosas haciendo respetar sus decisiones.

Las demás regiones obtendrán los mismos derechos y los mismos beneficios cuando su personalidad sea reconocida como una realidad que se desenvuelva sin los ligamientos de la imposición de Madrid que paraliza, enerva y agosta todas sus energías.

Tal es en esquema el alcance y la eficacia que tiene el reconocimiento de la personalidad regional que piden los comisionados de las diputaciones extremeñas.

¿Quiere usted ganar 150.000 pesetas?

Lea usted todos los días «Correo de la Mañana».

En breve publicaremos condiciones.

Crónica de Sociedad

Llegó de Sevilla don José Bravo Ferrer, médico.

—Procedente de Llerena ha llegado el propietario don Joaquín Magadán.

—Han regresado a Sevilla don José Torros y don Enrique Martínez, propietarios.

—De San Vicente de Alcántara llegó el propietario don Antonio Cid de Rivera.

—Marchó a Almodóvar don Ángel Stiffredi, propietario.

—Llegó de San Vicente de Alcántara don Zacarías Cordero, banquero.

—Ha llegado de Montánchez don Eliseo Carrasco, sacerdote.

—Regresó a Villafranca de los Barros el médico don Diego Cortés.

—Llegó de Los Santos de Maimona don José Martín, propietario.

—Llegó de Villanueva de la Serena, don Nicomedes Frois, propietario.

Lotería Nacional

Recibos en blanco para extender participaciones de Lotería, se venden en la administración de este periódico, Bravo Murillo 5 y 7, teléfono 143, a una peseta el ciento.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

CRISIS TOTAL.—¿CORTES CONSTITUYENTES?

Ayer tarde.—Las primeras noticias

Ya en las noticias de nuestra conferencia de ayer anticipamos a los lectores el estado de descomposición de los miembros del Gobierno, que hacían inminentemente la crisis.

Así anunciamos lo que ocurrió ayer, confirmando las impresiones pesimistas que recibimos de Madrid.

Ayer a mediodía nos envió nuestro activo corresponsal señor Salado, un telegrama urgente, participándonos que estaba planteada por el Gobierno la crisis total.

Romanones a Palacio.—Se encarga de formar Gobierno

A las seis y veinte nos entregaron otro despacho urgente de nuestro corresponsal, que anunciaba la salida de la Cámara regia del conde de Romanones, con el encargo de formar Gobierno.

Romanones dijo a los periodistas que se dirigía al domicilio del señor Maura, y que después evacuaría otras consultas.

En Madrid, aun presintiendo la crisis, al saberse la noticia causó honda impresión.

Nuestra pizarra

A medida que recibamos noticias del desarrollo de la crisis, iremos colocando los telegramas en la pizarra de nuestra redacción.

Durante la tarde y en las primeras horas de la noche, bajo la lámpara de luz que iluminaba las noticias escritas en el encerado, se agolpaba el público, haciendo distintos comentarios sobre los acontecimientos políticos que en tan breve tiempo se están desarrollando en España.

MADRID

4, 1'30
Consejo de ministros suspendido. Planteamiento de la crisis total

A las doce en punto se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar consejo, según estaba anunciado.

Antes de esa hora había estado el marqués de Alhucemas en Palacio despachando con el Rey.

Al dirigirse a la Presidencia esquivó todo encuentro con los periodistas, y con tal objeto entró en el edificio por la puerta de Alcalá Galiano.

A las doce y cuarto salió el marqués de Alhucemas del despacho donde se encontraban reunidos los ministros, y recibió a los periodistas.

Manifestó que el consejo no se celebraría, pues habiéndose manifestado anoche algunas divergencias entre los ministros al apreciar el problema catalán en relación con las bases presentadas por los comisionados de dicha región, y habiendo insistido resueltamente los consejeros en sus respectivos puntos de vista, se había apresurado a dar cuenta a su majestad, entregándole la dimisión de todo el Ministerio.

El Rey ha aceptado esas dimisiones e inmediatamente ha llamado a Palacio al conde de Romanones.

Seguidamente y sin añadir nada más el presidente del Consejo volvió a reunirse con sus compañeros que habían quedado en el salón de consejos.

Romanones a Palacio

Pocos momentos después abandonó la Presidencia el conde de Romanones.

Los periodistas le rodearon deseosos de conocer alguna noticia, pero el Conde se limitó a decirles que iba a ponerse la levita para ir a Palacio.

El conde de Romanones en Palacio

A la una menos veinte llegó a Palacio el ministro de Estado dimisionario, señor conde de Romanones.

Los periodistas le dijeron: Como fué usted el encargado de formar el Gobierno del marqués de Alhucemas y de traer a Palacio la lista del nuevo Gabinete, vendrá usted ahora a deshacer este entuerto.

El Conde no contestó nada y subió precipitadamente en el ascensor.

El Conde permaneció en la Cámara regia un cuarto de hora aproximadamente.

A la salida dijo a los periodistas: No dirán ustedes que no he sido breve.

A otras preguntas de los reporters contestó que de dos a cuatro vendrían a Palacio los señores Maura y Dato, y que no sabía de otras consultas.

Que hoy se leerían en las Cámaras las comunicaciones dando cuenta del planteamiento de la crisis, y que respecto a la situación política no le parecía oportuno decir nada, dada la gravedad del momento y la trascendencia de la cuestión planteada.

Los ministros continuaron reunidos.—Burell llega tarde

El marqués de Alhucemas y los ministros, excepción hecha del conde de Romanones que marchó a Palacio, y del general Berenguer que continúa enfermo, continuaron reunidos en la Presidencia hasta después de la una y media.

A la salida se mostraron muy reservados, limitándose a decir que las noticias del día estaban en Palacio.

Burell llegó tarde al consejo, a consecuencia de haber chocado su automóvil con un árbol.

Este accidente no le produjo daño alguno.

En las Cámaras

En el Senado se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Groizard, leyéndose la comunicación del presidente del Consejo de ministros, dando cuenta de haber presentado la dimisión todo el Ministerio y rogando que se suspendieran las sesiones de la Cámara, hasta que su majestad, en uso de la regia prerrogativa, designase nuevo Gobierno.

La Cámara, a propuesta de su presidente, lo acordó así.

Lo mismo aconteció en el Congreso, presidiendo la brevisima sesión celebrada con tal objeto, el señor Villanueva.

La salud del ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra, general Berenguer, se encuentra ya bastante mejorado de la gripe, pero necesitará de varios días de descanso para reponerse.

Maura en Palacio

A las dos de la tarde llegó el señor Maura a Palacio.

Se mostró muy sorprendido por lo que ocurría, añadiendo que estaba muy ajeno a todo ello, que habían tenido que salir a buscarle cuando se recibió en su casa el aviso para que concurren a Palacio, pues en aquel momento estaba visitando a unos enfermos.

Permaneció bastante tiempo en la Cámara regia, y al salir manifestó que hacía falta acabar con las situaciones interinas, y constituir un Gobierno estable, que diese solución a los dos problemas más apremiantes, que son la cuestión económica y la catalanista.

Uno de los periodistas le hizo notar que cada quince días había crisis y don Antonio dijo entonces que le había hecho mucha gracia la ocurrencia de Dato, quien había dicho allí arriba que iba a ser preciso habilitar un camerino con la siguiente inscripción: «Esperan para consultas».

Manifestaciones de Dato

El señor Dato salió del regio Alcázar manifestando que ignoraba lo que ocurría hasta el momento de ser llamado a Palacio.

Coincidió con el señor Maura en que era necesario constituir un Gobierno que afrontase y resolviese el problema económico y la cuestión catalana.

Para estos efectos el Gobierno que se constituya tendrá el apoyo resuelto de los elementos conservadores en el Parlamento.

Ya no habrá más consultas; así lo ha manifestado su majestad.

Desde luego puedo asegurar que los ex presidentes de las Cámaras que pertenecen al partido conservador no serán consultados.

¿Podría usted decirnos quién será el encargado de formar Gobierno? preguntaron los periodistas.

—El primero que venga a Palacio; si es

que quiere aceptar — contestó el señor Dato.

Romanones en Palacio.—El encargo de formar Gobierno

A las cuatro y media de la tarde llegó a Palacio el conde de Romanones.

Al apearse del automóvil demandó noticias de los periodistas que se encontraban en la puerta de Palacio, los cuales teniendo en cuenta las manifestaciones que poco antes acababa de hacer el señor Dato, le felicitaron por su llamada a Palacio, que significaba recibiría el encargo de formar Gobierno.

El conde de Romanones replicó diciendo, que para eso había falta la conformidad del designado y que este pudiera y quisiera aceptarlo.

A las cinco de la tarde salió de la regia estancia el conde de Romanones y dirigiéndose a los periodistas les manifestó:

Señores, he recibido el encargo de formar Gobierno, pero como éste ha de ser estable, necesito celebrar varias consultas que me apresuraré a evacuar lo más pronto posible.

Y sin añadir nada más, montó en el automóvil, dirigiéndose a casa del señor Maura.

Los trabajos de Romanones.—Buscando una concentración

Desde Palacio se dirigió el conde de Romanones a casa del señor Maura, donde permaneció más de una hora conferenciando con el ilustre expresidente del Consejo de ministro.

Después fué a casa del señor Dato, conferenciando, también extensamente, con el mismo.

De casa del señor Dato marchó a la del señor Sáinz de Vicuña, hijo político del señor García Prieto, donde se encontraba este.

Mientras tanto el señor Argente, cumpliendo encargo del conde de Romanones, visitó al jefe de los reformistas, don Melquiades Álvarez, para darle cuenta de que su majestad le había honrado con el encargo de formar Gobierno y deseaba conferenciar con él antes de aceptar el encargo.

Don Melquiades contestó que hasta las ocho y media de la noche estaría en su casa y podrían conferenciar cuando lo deseara el Conde.

Idéntica gestión hizo el señor Argente cerca del señor Cambó, obteniendo análoga respuesta.

También visitó el conde de Romanones al ministro de Hacienda dimisionario, señor Alba, el cual manifestó a los periodistas que había dicho a Romanones lo siguiente:

No respondería con mis actos a mis palabras, si no prestase al nuevo Gobierno que ahora se forme el mismo apoyo que he prestado al que ha presidido últimamente el marqués de Alhucemas.

Espero que se me indique cuál ha de ser la forma de prestar ese apoyo a la nueva situación.

Respecto a la cuestión política, nada quiso decir el señor Alba, remitiéndose a lo que pudiera manifestar sobre ella el conde de Romanones.

La tarde en el Congreso.—Comentarios.—La actitud de Roig y Bergada

Esta tarde acudieron desde bien temprano al Congreso buen número de diputados, senadores y políticos de todas clases.

Se hicieron numerosos comentarios acerca de la cuestión política planteada y de la posible solución de la misma.

Se consideraba algo difícil que pudiera prosperar la solución que se ha venido dibujando, o sea la de un Gobierno integrado a base de Romanones, Cambó y Melquiades Álvarez.

El presidente de la Cámara, que concurre a su despacho oficial, se mostró muy reservado.

Un caracterizado ministerial decía hoy que unos de los ministros que más se habían distinguido al tratar del problema catalán, fué el de Gracia y Justicia, señor Roig y Bergada, que reclamó para el mismo una solución definitiva, pues según parece se había recordado insistentemente desde Barcelona que él había sido uno de los presidentes de la Asamblea de parlamentarios, señalándose los compromisos contraídos en la misma.

Los alibistas contra los regionalistas

Entre los grupos que se formaron en los pasillos del Congreso, se distinguió uno integrado por los elementos alibistas, los cuales no cesaban de criticar a los regionalistas, diciendo que éstos mientras habían formado parte del Gobierno, no se habían acordado del problema de la autonomía, el cual había sido reproducido por Cambó

Automóviles OVERLAND

Exposición de coches

MANUEL OLLEROS. Menacho, 12

Plaza Santo Domingo, 13

En la Cámara de Comercio

Totamente renovada esta Corporación oficial hace dos meses, viene menudeando sus sesiones y parece dispuesta a repetirlas aun más frecuentemente, tanto por que al celebrárlas de mes en mes se acumulan documentos y asuntos de que es difícil y hasta imposible hacerse cargo, como por que el deseo y la necesidad de estudiar y servir lo mejor posible los intereses que representa reclaman asiduidad y diligencia cada día más acentuadas.

Aparte las cuestiones que afectan a la propia existencia y organización de la Cámara y que ocupan la atención de ésta para la formación de sus presupuestos y la distribución de los trabajos de orden interior, despliega gran actividad y multiplica sus esfuerzos en favor de cuanto atañe más perentoriamente al comercio e industria provinciales y aun a los problemas generales de la vida económica nacional.

Por eso, y amén de muchísimas gestiones iniciadas, se ha esmerado en las referentes al suministro de carbones minerales para usos industriales, proyecto de reforma de la contribución industrial, etcétera, sin que amengüe la realidad de su labor el hecho lamentable de que sus instancias, sus dictámenes, sus advertencias no alcancen el éxito satisfactorio apetecido.

Precios de jornales y de transportes, tarifas de fletes de la Compañía Transmediterránea, desdoblamiento de partidas del arancel de importación, precios de expendición del azúcar por almacenistas y detallistas, incorporación de España a la proyectada Liga o Asociación de Naciones, incidencias de la aplicación de la ley de la jornada mercantil, he ahí unos cuantos de los temas, cuyo índice sería mucho más prolijo si hubiéramos de completarlo, en que durante estos dos últimos meses se ha ocupado la Cámara de Comercio de Badajoz.

A prueba de desdenes y aun de desaires que no son bastante poderosos para hacerla cejar en sus tareas, propónese multiplicar y acentuar éstas, habiendo para ello aceptado plenamente la invitación que su presidente le ha hecho, en la sesión que celebró el día 30 de noviembre último, mediante el siguiente

Programa de trabajo presentado a la Cámara

Una vez que ha terminado la Cámara las reglamentarias faenas de su constitución y distribución de cargos que nos han embebido las sesiones pasadas, cree la presidencia que ha llegado el momento de trazar un programa de trabajo que nos sirva de guía en el período de nuestra actuación, pues no es conveniente dejarlo a las improvisaciones del momento, ya que el plan y el método con la constancia son las primeras condiciones del éxito.

Recogiendo una iniciativa del miembro cooperador señor Oigado sobre la insuficiencia del muelle de mercancías y la urgente necesidad de su ampliación, esta presidencia acompañada del secretario, hizo días pasados una visita de estudio a la Estación, resultado de la cual es la instancia que se dirige al director de la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. La Cámara debe dar a este asunto toda la importancia que tiene y no perdonar medio para conseguir su propósito.

Este tema de la rapidez y facilidad en el tráfico y comunicaciones, debe ser atendido preferentemente. Buen principio sería solicitar de la dirección de Comunicaciones que el servicio de correspondencia entre Jerez y la capital lo prestase la empresa de automóviles, lo que facilitaría extraordinariamente la comunicación entre ambos pueblos. También debe protestar energicamente la Cámara del retraso actual en la llegada de los trenes, que está alterando nuestra vida económica y de relación.

Como en todas las materias, debemos procurar tener, además de aspiraciones de fácil e inmediata realización, un ideal remoto, al que vayamos poco a poco acercándonos, y aquí sería este ideal aquellos ferrocarriles estratégicos o secundarios, que tanto apasionaron hace tiempo y hoy por completo olvidados. Deberían hacerse gestiones para averiguar el estado de su tramitación y las posibilidades de continuarla.

El reglamento impone la obligación a las cámaras de difundir las enseñanzas mercantiles, y no hay duda que ello sería muy beneficioso; pero desgraciadamente el estado económico no lo permite.

Si creo que podría establecerse modestamente una Agencia de colocaciones mercantiles, que podría estar servida por el actual personal de Secretaría, y que prestaría buenos servicios a comerciantes y dependientes.

En este ramo, la Cámara pudiera ir estudiando y proponerse como ideal la realización de una feria de muestrarios, que han dado en todas partes un resultado práctico admirable y han sustituido a las antiguas exposiciones, inútiles y costosas.

Esta presidencia cree, y bien quisiera que toda la Cámara compartiera su criterio, que el campo de acción de la misma es tan amplio que casi puede hacer suya la frase de que nada entre los humanos le es indiferente. Todo lo que se refiere a cul-

que se aceptase en principio el programa de la Asamblea de parlamentarios. El señor Alba se extendió en otras consideraciones sobre su actuación en el Gobierno nacional, y manifestó también que había recibido una carta del señor Dato ofreciéndole que la actitud de la minoría conservadora en el Senado sería tan gubernamental y resuelta como lo había sido del Congreso.

Terminó negando que las manifestaciones hechas ayer por el señor Sánchez de Toca, hubiesen tenido relación alguna con el planteamiento de la crisis.

La opinión de Melquiades
El jefe de los reformistas ha dicho que su actitud es bien conocida, que ahora hace falta un Gobierno que legalice la situación económica, pero esto deberá hacerse en dos días, y si es posible en dos horas, mejor.

Luego puede venir la crisis grande, y para entonces ya se conoce mi programa.

La actitud de los regionalistas
El señor Rodés ha dicho que la actitud de los regionalistas es expectante.

Puig y Cadafalch ha dicho que esta crisis significa el reconocimiento de la importancia del problema catalán y de la urgente necesidad de resolverlo.

Declaraciones de Marcelino Domingo
El diputado a Cortes, señor Domingo, ha dicho que creía lógico lo ocurrido, pues los gobiernos interinos no pueden resolver cuestiones que requieren situaciones estables.

Los problemas vivos no pueden ser resueltos por organismos muertos.

Entiende que el régimen está fracasado como lo demuestra el agotamiento de sus hombres y su fracaso cuando se pone en contacto con algún problema de vital interés nacional; tal ocurre con Marruecos y con el problema catalán entre otros muchos.

Entiende que hacen falta almas nuevas, procedimientos nuevos que no puede traer la monarquía.

Romanones vuelve a Palacio
A las once de la noche volvió a Palacio el conde de Romanones.

—¿Trae usted la lista? preguntaron los periodistas.

—No hay nada de Gobierno—respondió el Conde.

—¿Estaré aquí mañana?

—Y quizás pasado también.

—No nos dará usted una nota?

Después de hablar con el Rey, ya veremos.

—Entonces parece que las cosas están verdes.

—Y tan verdes—repitió el Conde, entrando precipitadamente en Palacio.

Una hora permaneció en la Cámara regia el conde de Romanones.

A la salida manifestó que hoy había sido día de hablar y mañana de hacer.

A nuevas preguntas de los periodistas, dijo que no podía anticipar nada más y que la situación era difícil.

Aquí solamente ha un hombre de buena voluntad dispuso a trabajar para buscar una solución.

De doce a una voy veré mañana a Palacio y veremos si puedo traer la solución.

Últimas impresiones

Se atribuye al conde de Romanones la manifestación de que el nuevo Gobierno será liberal.

Desde luego cuenta para ello con el apoyo del señor Alba, que en caso necesario prestará su concurso personal.

Ahucemas le contestará hoy definitivamente si le presta o no su apoyo.

Para esto quiere conocer el marqués de Ahucemas cuál es la orientación del nuevo Gobierno en cuanto al problema catalán.

El Gobierno que forme el conde de Romanones, se presentará en seguida a las Cortes.

También se atribuye al conde de Romanones una resuelta oposición a las aspiraciones catalanistas, que pretenden la autonomía por Real decreto.

Dice el Conde que esto no podría hacerse más que mediante un golpe de Estado o en período revolucionario.

NOTA

Por falta de espacio nos vemos precisados a extraer nuestras conferencias y a retirar de ellas algunas noticias de provincias.

COMPRES uno de los magníficos gabanes ingleses que vende baratísimo la casa DELGADO Y BARRENA y ya puede verse en la casa de REIRSE DE LA GRIPE

Cambios con Portugal
En Lisboa, 1.520 el duro.

En Badajoz, 1.520 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

Semana radiográfica

El día de ayer

Ante una selecta y numerosa concurrencia, tuvo lugar ayer en el paraninfo del Instituto la lección segunda a cargo del profesor señor Díaz de Rada.

Dada la vasta cultura del conferenciante y el dominio que posee en esta materia científica, puede decirse que superó en interés a la primera. Expuso concienzudamente las cualidades de los minerales radiactivos, seleccionándolos con los demás elementos de las tierras de cultivo, defrutando la gran conveniencia que reportan para los agricultores materias tan interesantes.

En la segunda parte de la conferencia realizáronse curiosos experimentos, incluyendo algunos de activación y desactivación de alambre de plomo.

El conferenciante y cuantos tomaron parte en la lección de ayer, fueron calurosamente felicitados.

Es lástima que habiendo tantos agricultores en la capital y especialmente los jóvenes que debieran interesarse grandemente por los progresos y adelantos de una rama tan importante en Extremadura como es la agricultura, no asistan a un curso científico de tanto mérito como el que se está desarrollando estos días en Badajoz.

Debemos prestar todos gran atención a estos y a otros elementos de cultura agraria que tanto beneficio reportan y que han de contribuir al desarrollo económico y espiritual de nuestra región.

Lección 3.—Miércoles 4 de diciembre de 1918

Profesores: Señores Muñoz del Castillo y Jiménez Freixenet.

La conferencia del curso radiográfico de hoy miércoles, tendrá lugar en la Granja Escuela Agricultura, a las tres y cuarto de la tarde, a cargo de los competísimos directores del Instituto y profesor, señor Freixenet; versando las explicaciones sobre los efectos que la radiactividad ejerce como factor de la vegetación.

Se harán trabajos experimentales sobre el terreno; así es que la lección de este día promete ser interesantísima; por lo que recomendamos asistan esta tarde a la Granja cuantas personas puedan hacerlo.

En el campo de San Juan habrá coches a disposición de los que deseen asistir.

La entrada al acto es pública.

Subasta voluntaria

El día 9 del actual, a las doce de la mañana se celebrará en el despacho del señor director de la Sucursal del Banco de España en esta capital, la subasta pública y voluntaria de la casa en esta ciudad, calle Arco-Aguero, número 10, donde estuvieron antes instaladas las oficinas de dicho establecimiento, por el precio de 40.000 pesetas y las demás condiciones que constan en el pliego, que con el título de propiedad, se halla de manifiesto en la Notaría de don Benjamín Escola, calle de Menacho, número 1.

Se arrienda

desde el próximo San Miguel, a pasto, labor y fruto de bellotas, la dehesa Campomanes, a siete kilómetros de esta capital. Para tratar, con su dueño don Genaro Doncel. Arias Montano, 8, Badajoz.

LA EPIDEMIA

REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON

ZOTAL

NOTICIAS

Ayer falleció en esta capital doña Francisca Martínez Thomas, viuda que fué de don Francisco Carreres, industrial muy conocido en esta plaza.

Con tan doloroso motivo significamos nuestro más sentido pésame a los hijos de la finada don José y don Enrique, a su hija política, nietos y demás parientes, deseándoles resignación al par que suplicamos a nuestros lectores un piadoso sufragio por el alma de doña Francisca Martínez.

La familia del joven Fernando Cáceres, cabo del regimiento Gravelinas, fallecido el día 29 último, nos ruega que por nuestro conducto demos las gracias a las clases suboficiales, brigadas y sargentos, que testimoniaron al finado con una corona, como asimismo a los cabos de dicho regimiento por el pensamiento enviado para su compañero.

Desde la calle de la Soledad a la plazuela, se han extraviado unas tijeras grandes con tornillos dorados; el que se las haya encontrado se le suplica las entregue en esta Administración por no ser dueña de ellas la persona que las conducía a vender en casa del sastre Machado y ser una pobre.

El establecimiento de comestibles más surtido, es el de Julio Villar, Salmerón, 32, Precios sin competencia.

tura, buena administración, higiene y ornato de la población debe caer bajo su competencia, unas veces proponiendo mejoras y otras censurando los órganos especialmente encargados de cumplir estos fines, no sólo porque como representación de una buena parte de los contribuyentes debe velar por la buena inversión de los fondos dedicados a ellos, sino porque sin duda alguna en una población culta, higiénica, bella y bien administrada, el Comercio tendrá vida más próspera que en donde falten estas condiciones.

Es por esto por lo que la Cámara debe ocuparse principalmente de las ferias, de una importancia enorme para el comercio. Se evitará que como es costumbre, los programas se confeccionen de prisa y atropelladamente y se cooperará con el Ayuntamiento para que los resultados sean los más beneficiosos.

Debe vigilarse la imposición y administración de algunos tributos que pueden resultar perjudiciales al comercio. Actualmente creo que debe la Cámara protestar del reconocimiento sanitario a que se someten los comestibles, y que sin ofrecer ninguna garantía para la salud es una carga para el comercio.

La cultura debe también interesarnos. En este ansia de renovación y mejora que siente España entera, la Cámara no debe quedar rezagada y obligación suya es la de estimular nuestra proverbial apatía. Es urgente solicitar del Ayuntamiento la creación de una biblioteca pública, primero y elemental instrumento de cultura y cuya falta constituye una vergonzosa excepción. Se debe procurar que no quede reducida a un punto de reunión de desocupados para leer vage y amena literatura, sino que se dedique especialmente a difundir conocimientos técnicos y prácticos que eleven nuestro nivel cultural.

Hay un Centro de enseñanza que el Municipio costea y que a pesar de la buena voluntad de sus profesores y del entusiasmo de sus alumnos que acuden en número extraordinario, es completamente ineficaz y podía prestar un gran servicio a nuestras industrias. Me refiero a la Escuela de Artes y Oficios, tan mal orientada en su funcionamiento, que el ideal allí es el cultivo del arte puro, que para nada sirve sino a rarísimos artistas, y así los pobres muchachos, hijos casi todos de modestos artesanos, salen dibujando una Venus de Milo a la perfección, pero sin que ello le sirva para aumentar un real más su jornal. Orientada esta Escuela en un sentido puramente industrial, aplicando el arte a las industrias creadas o que pudieran crearse en nuestra región, sería un manantial de artífices y podría renacer nuestra gloriosa tradición de industrias artísticas hace siglos interrumpida.

Hay una atención que está no sólo abandonada por el Municipio, sino que al objeto de ella le tiene declarada guerra sin cuartel. Me refiero al arbolado. Los árboles no sólo embellecen y comunican atractivo a una población, sino que ejercen una manifiesta influencia en la salubridad, lo que basta para justificar la acción de la Cámara. Esta daría una prueba de cultura proponiendo de una manera eficaz la repoblación de las márgenes del Guadiana, la creación de nuevos paseos, y esto nos lleva de la mano a otro ideal remoto: el ensanche de la población y derribo de murallas. Cuestión es ésta que debe ser muy meditada y estudiada, pero sin que su magnitud sea causa de antemano de su renunciamiento.

He terminado, espero que la Cámara elimine de este programa lo que no crea conveniente y lo amplie con otras iniciativas de sus miembros. Hay en él, como ya os dije antes, cosas que pueden convertirse en realidades a poco trabajo e ideales remotos a los que debemos ir acercándonos poco a poco, y si no llegamos a ellos, dejar desembarazado el camino para los que nos sucedan. Debemos trabajar con constancia y fe, sin temor a desaires y fracasos, que como en una hermosa leyenda oriental para subir a lo alto de la montaña y conquistar el pájaro encantado, hay que taparse los oídos y caminar con la vista fija en la cima para no quedar convertido en piedra a la primera volación.

Subasta voluntaria

El día 10 del presente mes de diciembre, a las doce, ante el notario de esta capital, don Benjamín Escola, Menacho, 1, tendrá lugar la segunda y última subasta de dos casas en conjunto, por estar unidas entre sí, una en la misma calle, número 12 y otra en la de Salmerón, número 53.


El pliego de condiciones y los títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en la indicada Notaría.

ANUNCIO

Se arrienda a pasto y labor el «Potril» y «Guapero», término de Usagre. Para tratar, don Joaquín Muñoz Chaves (Cáceres).

Se venden

saes de quinina y aspirina en paquetes de origen. Dirigirse a don Rafael Gómez, en Villanueva del Fresno.



LA SEÑORA
Doña Francisca Martínez Thomas
Viuda de don Francisco Carreres
Del comercio de esta plaza
Falleció ayer a los sesenta y nueve años de edad
R. I. P.
Sus hijos don José y don Enrique; hija política doña Julia Castro Suárez; nietos y demás parientes.
Ruegan a sus amistades se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Echegaray, 32, a la capilla de San Sebastián, por lo que les quedarán agradecidos.
Badajoz 4 de diciembre de 1918.

tan pronto salió del Gobierno, de lo cual deducían que se trataba de una plataforma política.

La actitud de los reformistas

Los diputados reformistas acudieron esta tarde al Congreso, manifestando que su jefe no había recibido encargo de acudir a Palacio y suponían además que no sería consultado, pues estando tan reciente su discurso en el Palace Hotel y habiéndose impreso el mismo, creían que sería conocido por todos aquellos a quienes pudiera interesar la opinión de los reformistas.

La opinión de Bugallal

El conde de Bugallal, rodeado de diputados y senadores del partido datista, decía hoy en el Congreso que todo lo que sucedía era consecuencia de la especial constitución de estas Cortes, con las cuales se hacía imposible la formación y funcionamiento de un Gobierno estable.

Las izquierdas contra el régimen

Los elementos de las izquierdas, distinguiéndose más especialmente el señor Besteiro, decían hoy que les alegraba grandemente lo sucedido, que pone de relieve una vez más el fracaso del régimen, que se encuentra totalmente gastado.

Indalecio Prieto decía que lamentaba mucho no se hubiera celebrado sesión, pues pensaba explicar su interpelación referente a la gestión ministerial del señor Ventosa al frente de los asuntos de subsidios y hubiera dicho cosas interesantes y que hubiesen llamado la atención del país.

El mismo Indalecio Prieto refiriéndose a la situación política, dijo que si se formaba un Gobierno de las derechas, antes de que transcurriesen veinticuatro horas cumplirían lo que ofrecieron en el salón de sesiones.

¿Cortes Constituyentes?

Se dijo esta tarde en el Congreso que al encargarse el conde de Romanones de formar Gobierno, sería contando con el decreto de disolución, pues entiende que el problema catalán no puede solucionarse más que mediante concesiones que han de ser autorizadas por unas Cortes que no sean ordinarias.

La opinión de Sánchez de Toca

El ex presidente del Senado, señor Sánchez de Toca, ha manifestado que a su juicio, lo que procedía era que la Corona requiriese a hombres que constituyeron el Gobierno del 21 de marzo, para que cumplieran el cuarto extremo del programa expuesto por el señor Maura al presentar aquel Gobierno al Parlamento, o sea la legalización de la cuestión económica.

No creo que ninguno de los hombres de aquel Gobierno se negaran—añadía Sánchez de Toca—pero si alguno como el señor Alba, no quisiera, sería fácil sustituirlo.

Manifestaciones de Alba.—El proceso de la crisis

El ministro de Hacienda dimisionario manifestó esta tarde que no había querido dar cuenta por su parte del planteamiento de la crisis, pero en vista de la insistencia de los rumores que le atribuían a él y al señor Burell la responsabilidad de lo ocurrido, quería hacer constar la inexactitud de tales rumores.

Tan equivocados están los que así piensan, que la primera indicación que se hizo en el consejo para afrontar el problema de la autonomía catalana, la hice yo la víspera del día en que se entregaron las conclusiones por los comisionados catalanes.

Romanones se mostró conforme, pero indicando que esto suponía una transformación en el régimen del país, que exigía unas Cortes Constituyentes.

Roig y Bergadá expuso entonces la necesidad de dar en el debate que al efecto se plantearía una respuesta que no significase un trámite dilatorio, y entonces yo propuse otra solución, que consistía en

De mercados

Don Francisco Ruiz, vende una partida de lana merina del corte presente.
Don José Gómez tiene a la venta una partida de lechones de cinco meses.
Don Miguel Bernal desea, en buenas condiciones de compra, un par de vacas suizas u holandesas.
Para proposiciones, dirigirse a dicho señor.
Albuquerque
Se venden 2.000 quintales de corcho empilado.
Para tratar, con sus dueños don Luis R. Varo, don Joaquín Guzmán, don José Barrantes y señora viuda de don Valentín Maya.
Alconera
Don Fernando Bernáldez Sánchez tiene a la venta 100 arrobas de lana fina del último corte.
Para tratar, con dicho señor.
Atalaya
Los señores don Francisco Martínez Arribas, don Daniel Velillo y don Antonio Arribas Hernández, venden sus pilas de lanas a los precios corrientes.
Para tratar, diríjanse a dichos señores.
Almendralejo
Don Esteban Martínez tiene a la venta 496 ovejas primales y cuatras.
Para tratar, con dicho señor, en la calle Acedunal, número 7.
Azuaga
Se venden unas 6.000 arrobas de lana merina blanca, buena clase, y unas 500 fanegas de garbanzos, tamaño de unos 48 granos en 30 gramos, todo a precios corrientes.
Dirigirse a don Miguel Guerrero.
Vendo están en barritas para soldar, al por mayor, desde 5 pesetas kilo. Para pedidos, Antonio Aparcero, Azuaga.
Compro cera virgen pura de abejas, en toales amarillos. Ofertas a Antonio Aparcero, Azuaga.
Necesito representantes formales para la compra y venta de cereales y artículos del país en Extremadura. Dirigirse a Antonio Aparcero, Azuaga.
Badajoz
Don Salvador Trevijano vende vacas y novillos holandeses.
Vende utensilios de mantiquería seminuevos.
Don Antonio Gallego Ramos tiene a la venta 100 primales y 150 ovejas de vientre.
El operador de «Rocillas» dará razón, término de la capital.
Se vende un carro de dos varales en buenas condiciones. Darán razón, Ramón Albarrán, 10, bajo.
Cochina a sacar con once años, vende al contado o a plazos don Urbano Navascués, Benegas, 14, y vende una incubadora moderna.
Don Ramón Montero de Espinosa, vende mil palos de encañil para cercas, al precio de 175 pesetas en «Casa Colorada», y a 2 pesetas sobre vagón Badajoz.
Bertanga
Don José Antonio Valencia ofrece una partida de lanas de consideración, a precios corrientes.
Cheltes
Don Pedro Troca tiene a la venta 250 arrobas de lana negra, fina.
Don Tomás Palacio vende también 200 arrobas de la misma clase y color.
Para tratar, con dichos señores.
Entrines Bajos
Don Manuel Menguiano tiene a la venta 250 arrobas de lana fina.
También desea vender 100 marranos en inmejorables condiciones.
Para proposiciones dirigirse a dicho señor en su domicilio.
Don Franco Toribio tiene a la venta cincuenta fanegas de garbanzos duros e igual cantidad de lentejas.
Feria
Don Juan Leal Carvajal tiene a la venta el corcho de su dehesa del «Carrascal».
Dirigirse a dicho señor para tratar.
El mismo señor, don Manuel Concha, doña María Caynate y don José Yáñez, venden las lanas del nuevo corte.
Para tratar, con sus dueños.
Don Antonio Leal desea vender 100 arrobas de lana fina de buena clase, 50 ovejas viejas y 20 cabras con su macho semental, todo este ganado en inmejorables condiciones.
Para tratar, con su dueño.
Fuente del Maestre
Don Manuel García tiene a la venta 700 carneros (borros y primales), merinos, blancos, muy gordos; 200 arrobas de lana merina, blanca, y 40 arrobas de lana blanca, basta. Todo a precios corrientes.
Para tratar, diríjanse a don Manuel García González, en dicho pueblo.
Don Juan Cruz Verdejo tiene a la venta: 200 fanegas de chicharros. 400 idem de cebada. 200 idem de trigo. 500 arrobas de aceite.
Para proposiciones dirigirse a dicho señor en Fuente del Maestre.

Oranja de Torrehermosa
Doña Josefa Gómez Montero, tiene a la venta unos 18 a 20.000 quintales de corcho.
Higuera de Llerena
Don Julio Carvajal López, tiene a la venta: 500 arrobas de lana merina del último corte, 280 borros, 150 lechones de seis meses, 25 cerdos de 18 meses, tres vacas, dos uteros, tres erales y un toro.
Para tratar, con dicho señor.
Hornachos
Don Antonio González Benítez, vende 200 fresnos, de 0'80 metros de circunferencia. Para tratar, con dicho señor, en Hornachos.
Jerez de los Caballeros
Don Tomás Hernández vende, en Jerez de los Caballeros, de cinco a seis mil quintales de corcho que se están apilando en la dehesa de «Los Abados».
Para tratar, con su dueño.
Don Francisco Franco Romero vende: 100 ovejas, 160 chivos, 30 reses vacunas, 140 cabras jóvenes y de buena calidad.
Para tratar, en Jerez de los Caballeros con dicho señor.
La Haba
Don Pedro Sánchez Castilla tiene a la venta 300 arrobas de lana blanca superior.
Don Pedro Martín Miguel, vende unas 200 arrobas aproximadamente.
Don Angel Hidalgo, unas 150 arrobas; don Manuel Morillo Velarde 200, y don José Gómez Ponce quiere vender 60 arrobas.

PROBLEMAS ACTUALES

Liga de productores

A la sana opinión extremeña
Ante la futura guerra económica debemos de estar facultados para intervenir—como región productora—en los mercados nacionales.
Dejando a un lado las iniciativas esenciales del Estado, que deberán encaminarse a dirigir la superproducción al mercado universal, tenemos que capacitarnos para llevar lo sobrante a los puntos de contratación, ejercitando para ello unánime acción colectiva.
Una organización complicada surge ante nosotros. El individualismo en materia de compraventa sufre una depreciación considerable por las poderosas asociaciones creadas mercantilmente, que desde la minuciosa estadística de producción y consumo, así como el detalle de medios de transporte, precios y costumbres, ejercen por medio de los sindicatos y sociedades una intensísima expansión de materias sobrantes.
Podremos llamar a esto política comercial partiendo de la base de competencia que anima la consciente firmeza de los grandes trusts mundiales. Y como justificante preciso leamos la última publicación de Wilson, en la que hablando por boca de los trusts dice: «Puesto que no habrá nadie que nos dispute los precios que podemos fijar, no es factible una combinación para obtener los dividendos una docena de veces».
En nuestra región se necesita, además de una sólida preparación técnica, la emancipación completa del agricultor y una intensificación de redes comunicativas que permitan la explotación amplia de las fuentes naturales del país. Y he aquí, pues, la política agraria integral en funciones conservadoras, la selección e incremento en los cultivos, en la ganadería y en las industrias derivadas, en los transportes ferroviarios y rodados, aranceles y organizaciones de crédito. He aquí multitud de problemas a resolver, de vital interés para nuestra prosperidad económica, problemas que existen con trazos fuertes en las aldeas miserables, en las ciudades trabajadoras, sobre el yermo de nuestras pardas tierras.
Todo ello viene a demostrarnos la propia desidia, una gran pobreza espiritual, un relajamiento de civismo,

una incultura enorme como abismo insondable que nos separa de la civilización europea, el crimen de todos y sobre la agonía de la Extremadura histórica, la bestialidad del instinto en nuestros mediocres políticos, reyes del miedo, dedicados al sempiterno chanchullo.

Consecuencia de ello, la regeneración con altas miras, el acto de contrición, la perentoria necesidad de una defensa colectiva, una Liga de producción extremeña, que nos faculte para competir ante la nueva guerra económica, ya que las regiones españolas serán preferidas en los mercados extranjeros, entre otras causas, por la economía de los fletes.

La referida Asociación tendrá el objetivo de regular nuestras necesidades (subsistencia regional) y nuestro sobrante exportable. No esperaríamos las demandas, sino que concurriríamos a los mercados imponiendo los precios, estableciendo el precio de compra de aquellas materias útiles para la agricultura y ganadería, compras colectivas de abonos, maquinarias, simientes y animales, arraigándose la ayuda mutua, y se estimularía al trabajo, ya que las responsabilidades se unirían bajo el mismo nombre social, quedando garantido el crédito agrícola.

Dicha colectividad, basada en la producción extremeña crearía sus depósitos con el stock, que iría a los mercados nacionales con su tipo regulador, con sus ofertas y con la fuerza positiva de la selección en sus materias. Al poseer la cooperativa de compra y venta, con unidad armónica, adquiriría personalidad propia que sería cotizante. Y aun, una vez abierto paso en el mercado y con el concurso sincero del capital extremeño, podría derivar sus negocios en juegos financieros como los pools, que consiste en crear un alza de precios aprovechando una oportunidad, y los corners, que persiguen, por medios artificiales, el acaparamiento.

Mirando la enorme extensión de Extremadura, la fertilidad de sus tierras, la riqueza de su arbolado y la fuerza aprovechable de sus saltos de agua, cabe pensar en su resurgimiento juvenil. Vida es esta, por las modernas enseñanzas desprendidas del conflicto europeo, de desenvolver las actividades, de congregar esfuerzos abandonando el seguir cada uno independiente su camino. Aislado el labrador, será vencido por las grandes cooperativas compradoras. En íntimo y apretado lazo, en un conglomerado de hermandad lucharemos seguros del triunfo. Haríamos una región trabajadora y fuerte. Y al levantar la prosperidad, al elevar los sentimientos deshaciendo malezas y aplastando reptiles, crearíamos un pueblo fuerte y sano, y levantaríamos la soberanía de la Patria, también decayda por los egoísmos y las pasioncillas ruines.

A. ELVIRO BERDEGUR.

(De El Noticiero, de Cáceres.)

Impresiones de mercados

El comercio de lanas

Confirmando las impresiones que sobre el comercio de lanas, dimos en uno de nuestros números de la semana pasada, volvemos a insistir hoy en que sigue la animación en todos los mercados de la provincia, realizándose muchas transacciones.

Los precios continúan firmes y predomina la creencia de que por ahora no existe probabilidad de un descenso en los precios, entre otras causas, porque en América del Sur han tenido un

ABONOS

Superfostatos, Altrato de sosa de Chile y sulfato de cobre

COMPANHIA UNIAO FABRIL DE LISBOA

VENTA DE ESTOS ABONOS:
EN BADAJOZ
Don Rafael López Gutiérrez.
EN MERIDA
Don Antonio Moreno Barrera.
EN DON BENITO
Don Narciso del Campo.
EN QUINTANA DE LA SERENA
Don Venancio de la Cruz.

Graduación garantizada. Buen saquerio. Perfecta pulverización



Marca de fábrica.

Nota: Contrariamente a lo que se dice, la actual guerra europea no ha motivado la más mínima reducción en la producción de superfostatos de nuestra fábrica, QUE ES LA MAYOR DE LA PENINSULA. Pueden, pues, nuestros clientes estar seguros de que todas sus peticiones serán inmediatamente servidas.

Vendo a plazo o al contado 200 fanegas de terreno de siembra y magnífico arbolado de encina y alcornoque, finca de recreo y utilidad a cinco kilómetros de Badajoz.

Don Eladio Salinero, Madre de Dios, 16, sin corredores.

Vacante la plaza de segundo médico titular de Villar del Rey, de nueva creación, dotada en 1.000 pesetas anuales, se admiten solicitudes documentadas hasta el 30 de diciembre.

Ofrecese un mecánico portugués para hacer reparaciones en máquinas trilladoras, en cualquier punto de España. Para garantizar el trabajo se cobra después de concluida la trilla.

Dirección, Benito Olivera, Santa Lucía, 30.

DEHESAS

Compra-venta-arriendo y toda clase de operaciones sobre ellas.

C. Posini.—Meléndez Valdés, 50

APARTADO, NÚMERO 24.—BADAJOZ

JERONIMO FARRE GATELL

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. CALLE DE JUAN DE MENA, 23, 1.º

MADRID

HERNIAS (quibraduras), aun las más antiguas y voluminosas, y curas de las eversiones consecutivas a la operación de las mismas. DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan o se corrigen según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

PIERNAS ARTIFICIALES sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de salidas, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con Patente de Invención en las principales naciones del mundo.

En BADAJOZ, HOTEL GALEA, fijando todo el día 14 y la mañana del 15, y en ALMENDRALEJO, HOTEL EUROPA, el día 16 de cada uno de estos meses: AGOSTO, SEPTIEMBRE y DICIEMBRE.

Badajoz.—Imprenta.—Correo de la Mañana.

alza superior al 15 por 100 todas las clases de lanas, en virtud de las muchas e importantes compras que están realizando casas francesas, alemanas y de otros países.

En el capítulo de transacciones podemos hoy consignar las siguientes:

El señor Nieto de Hernández López, de Castuera, ha comprado para la casa Salván de Tarrara, de la que es representante, una partida de 2.000 arrobas propiedad de don Ramón Montero de Espinosa de Badajoz, al precio de 65'50 pesetas arroba.

El mismo señor y para la misma importante casa, ha adquirido otra partida de 1.600 arrobas de lana transhumante, compradas a don Leopoldo Castillo, de Puebla de la Calzada, al precio de 69 pesetas arroba.

También para dichos señores se han vendido todas las lanas de Miajadas (Cáceres) a 59 pesetas arroba.

En Higuera de la Serena varjos vecinos de Quintana de la Serena, han adquirido todas las lanas del pueblo pagando la pila de 1.000 arrobas perteneciente a don Ricardo Romero de Tena, a 64 pesetas arroba.

El resto de las lanas las han pagado a 60 pesetas.

Valdepeñas

Echegaray, 25. Litro, de 0'30 a 0'75. Arroba de 16 litros, desde 4'50 a 8 pesetas.

Se arreglan pieles para boas, capras, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Venta de dehesa

Se vende a plazos en cinco años, o al contado, la dehesa de «Las Yeguas», término de Arroyo de San Serván. Para tratar, con su dueño don Juan Crespo, en Almendralejo.

Florian Corrales Martinez

Monterrubio (Badajoz.) Exportación de cereales y aceites de oliva, carbonos vegetales y minerales grassos.

Leñas

Se vende el arranque de encinas de la dehesa de «Guadajira». Para tratar, don Bartolomé Pinilla.—Montijo

Solicita

empleo para fábrica, instalador electricista, conociendo toda clase de trabajos. Dirigirse a M. Parra Piñero, Puebla de la Calzada (Badajoz).

zo. Lo pesó con la punta del dedo y, por último, lo echó a rodar sobre la mesa.

La generosidad hubiera ganado la victoria si el sonido del cequí hubiera sido algo sospechoso o no hubiese tenido el suficiente peso. Mas, desgraciadamente para Gurth, el retintín fue lleno y sonoro, el cuño nuevo, y pesaba un grano más de la ley. Isaac, no pudiendo decidirse a tan duro sacrificio, lo dejó caer en la bolsa fingiendo una distracción, y dijo:

—Justos, ochenta, y confío en que tu amo te hará un buen regalo. Apuesto—añadió—tentando nuevamente el saco,—a que todavía queda algo dentro.

—Queda otro tanto como lo que acabas de contar—respondió el porquerizo con una contorsión violenta que era en él anuncio de risa. Dobló el recibo, puso dentro de su gorra, y añadió, pero en voz baja:—¡Pesé a tus barbas, ésta va a ser hasta el mismo borde!

Y sin esperar que el judío le convidase, llenó la copa de vino, se la echó entre pecho y espalda, y salió del aposento sin darle las buenas noches.

—Rebeca—dijo el judío,—ese nazareno sabe más que yo. Sin embargo, su amo es buen muchacho, y yo celebró mucho que haya ganado monedas de oro y plata con el vigor de su caballo y la destreza de su brazo en manejar la lanza, que como Goliat el filisteo, sabe esgrimir a modo de lanzadera de tejedor.

le hubiera ofrecido.—Y añadió, tentando el saco que Gurth llevaba debajo de la capa:—Lo menos que aquí traes, son cien cequíes. ¡Oh, cómo pesa!

—¡Qué!—dijo Gurth,—si más de la mitad son clavos para dardos de balista.

—El último precio de la armadura son ochenta cequíes, y no gano en ella el valor de un alfiler. ¿Los traes?

—Escasamente—respondió Gurth,—y eso dejando a mi amo sin un cequí siquiera. Sin embargo, puesto que así lo quieres, tendré paciencia.

—Echa otro trago de vino—dijo el judío.—Vaya, que ochenta cequíes, son bien poca cosa. ¿Y el interés desde antes de ayer? Eso sin contar que el caballo puede haber recibido algún meroscabo en el encuentro. ¡Terribles choques hubo! Igual se embestían los hombres uno a otro, que los toros de Bashan. Es imposible que el caballo haya salido ileso.

—Nada le ha sucedido al caballo, y puedes convencerte por ti mismo; ahí en tus pesebres lo tienes. Además, me parece que setenta cequíes son bastante para pagar la armadura. Si no te contentas con ellos—añadió sacudiendo el saco y haciendo sonar las piezas que contenía,—me voy conforme he venido.

—No, no—dijo Isaac,—han de ser los ochenta. Echalos aquí, y verás cómo me porto contigo.

El porquerizo, cediendo, puso sobre

Folleto de «Correo de la Mañana», 36

Ivanhoe

WALTER SCOTT

TRADUCCION DE I. BONET

delicioso beben estos perros, mientras nosotros, pobres cristianos, apenas podemos probar una asquerosa cerveza turbia como el lodo en que se enfangan los marranos! ¿Me has preguntado cuánto dinero traigo?—siguió diciendo el porquerizo cuando hubo terminado su enérgica exclamación.—No es mucho; pero más vale algo que nada; y tú, Isaac, aunque judío, debes tener un poco de conciencia. —Tu amo—dijo Isaac—ha ganado excelentes caballos y costosas armaduras con la fuerza de su brazo; sin embargo, es hombre de bien, y yo me contentaré con todo lo que traes perdonándole todo lo demás que me deba. —Mi amo—repuso Gurth—ha distribuido el importe de todos los despojos que por ley del torneo le correspondían. —¡Qué locura!—exclamó Isaac.—¡Qué desatino! No hay un solo cristiano en estas cercanías que pueda comprar tan ricas alhajas, ni un judío que ofrezca por ellas la mitad de lo que yo

